



Colegio Científico Montessori

Estudiante: *Kimberly Karina*

Guarcax Cumatz

Catedrático: *Eliézer López*

Materia: *Ciencias Sociales y Formación Ciudadana 5*

Tema: *Conflictos Armados Internos*

Grado: *5to Bachillerato*

Carrera: *Bachillerato en ciencias y letras con orientación en computación*



Conflictos Armados Internos

El grupo guerrillero comenzó después de la intervención estadounidense, por el golpe de estado contra el gobierno de Jacobo Árbenz, planeado por la CIA, con el propósito de imponer un gobierno que defendiera los intereses de las empresas que funcionaban en el país, como la United Fruit Company, entre otras, así aprovechándose de las personas guatemaltecas.

Estados Unidos invadió el país imponiendo la cara del coronel Carlos Castillo Armas, que entró en el país con 3 mil hombres y luego sería el presidente de la República. Luego de un tiempo Castillo Armas fue asesinado en la Casa Presidencial. Después de las elecciones presidenciales el General Miguel Ydígoras Fuentes fue el presidente, en 1958 tuvo que enfrentarse a un grupo de oficiales militares jóvenes que se rebeló contra el gobierno en 1960.

Ese levantamiento militar fue aplacado por el ejército y varios oficiales rebeldes se retiraron a la clandestinidad, para organizar un movimiento guerrillero que fue el origen del conflicto armado interno. En 1966 el gobierno de Julio César Méndez Montenegro, organizó una lucha contra el movimiento guerrillero. El coronel Carlos Manuel Arana, fue el comandante que combatió contra los insurgentes que se localizaron en el departamento de Zacapa y la Sierra de las Minas.

En los años de 1967 y 1968, la guerrilla se trasladó a las montañas del Occidente del país, donde combatieron contra el ejército, hasta que finalizó el conflicto en la década de los años 90.

El enfrentamiento armado dejó miles de muertos, heridos y desaparecidos, además muchos campesinos huyendo del país.

Las Masacres: Según la CEH concluye que en las operaciones contrainsurgentes realizadas entre 1981 y 1983, en ciertas regiones del país, los agentes del Estado de Guatemala cometieron actos de genocidio en contra de grupos del pueblo maya. La estrategia contrainsurgente dio lugar a la violación de los derechos humanos y ejecución de crímenes por medio de actos crueles como las masacres.

Durante el conflicto armado en Guatemala se registraron más de 400 masacrados en las que murieron cientos de familias, especialmente de campesinos de origen maya. Según las investigaciones de CEH permitió determinar que aproximadamente una de cada cuatro víctimas directas de las violaciones de los derechos humanos y derechos de violencias fueron mujeres: murieron, las desaparecieron, torturaron o violaron sexualmente, a veces por sus ideales y su



participación política y social, otras fueron victimas de masacres u otras acciones indiscriminadas, según el informe de la CEH.

Los gobiernos presididos por militares, combatieron la guerra que en esa época también se presentó en la ciudad de Guatemala con comandos urbanas. Se registraron actos terroristas como bombas en el centro de la capital. Adicional, derribamiento de torres del tendido eléctrico en el interior del país.

El general Efraín Ríos Montt quedó en el poder después que una Junta Militar lo nombraron Jefe de Estado y luego el mismo se nombró presidente de Guatemala. Durante su mandato decidió terminar con la guerrilla para pacificar Guatemala. Según el periódico New York Time de Estados Unidos, el General Ríos Montt. Cundo habló con un grupo de indígenas manifestó lo siguiente “Si están con nosotros, los alimentaremos, si no están, los mataremos”.

El conflicto armado interno de Guatemala duró 36 años y dejó unos 200 mil muertos, según el informe de la CEH “Memoria del silencio”, vivió su parte más fuerte y sangrienta durante el gobierno de Ríos Montt, que diseñó planes de exterminio y organizó las patrullas de Autodefensa Civil (PAC), integrados por campesinos civiles que combatían la guerrilla con ayuda y asesoría del ejército.

Las PAC eran fuerzas paramilitares de las comunidades del interior del país, en las que todos los hombres mayores de 16 años de edad debían prestar servicio, quienes no hacían su turno eran considerados simpatizantes de la guerrilla.

La CEH estima que las fuerzas del gobierno fueron responsables del 93 por ciento de las violaciones, entre muertes, desapariciones, torturas y masacres de poblaciones campesinas indígenas en el occidente del país. El conflicto armado puede dividirse en dos grandes períodos las cuales son: el primero que va de 1963, con la caída del general Miguel Ydígoras Fuentes hasta 1982. El segundo período comienza en 1983, con la caída del general Ríos Montt, hasta diciembre de 1996, cuando se filma la paz firme y duradera con el presidente Álvaro Arzú.

Con el acuerdo de paz firme y duradera le dio fin al conflicto armado interno, después de muchos años de conflicto en el país. El conflicto armado interno dejó 42,275 víctimas, combinando estos datos con otros estudios sobre la violencia política en Guatemala, la CEH estima que el saldo de muertos y desaparecidos del enfrentamiento en Guatemala llegó más de doscientas mil personas.